

Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez CURSO: Undécimo

ASIGNATURA: Sociales

La guerra

En estas clases analizaremos una de las temáticas más polémicas: la guerra o el conflicto, en especial en la actualidad que el debate político se ha centrado en las construcciones idealistas, debates políticos donde cada individuo utiliza un planteamiento o pensamiento de como deberían de ser las cosas; de hecho, el debate sobre la guerra y el conflicto han existido durante milenios, llevando a que varias personas se cuestionen si la guerra y la violencia es algo inherente al ser humano.

La cantidad de teorías, discursos, ideas, pensamientos, libros, obras de arte, novelas (entre otras producciones de la humanidad), que tienen como tema central, que hablan o que mencionan, aspectos sobre la guerra y la violencia son inmensos; sin mencionar que este proceso solo ha ido en aumento a partir del desarrollo de nuevas tecnologías, solo hay que ver como los videojuegos y películas más populares tienen alguna forma simbólica de representar la guerra y la violencia. Es por esto por lo que algunas personas pueden argumentar que la guerra es inherente a la humanidad y que nunca va a desaparecer

A continuación, haremos una construcción histórica sobre los conflictos, aunque como notaran esta construcción histórica se genera a partir de un discurso dominante o hegemónico, el cual construye la historia de toda la humanidad a partir del desarrollo de las principales civilizaciones de Europa (es decir que es un discurso con un carácter eurocéntrico), esto debido en parte a que el concepto de la guerra está ligado a otros conceptos como el de política, ciudad y estado ("Sociales 11". Pág. 122):

- Edad antigua: Durante este periodo se destacan las guerras donde participaron las principales potencias o civilizaciones europeas, como Grecia y Roma, en contra de otras ciudades europeas o reinos provenientes de Asía, durante este periodo destacan conflictos como: La guerras de Tebas (1225 AC), de Troya (1149 AC) y las del Peloponeso (431 404 AC).
- Edad media: Este periodo se caracteriza por las guerras promovidas por las ideas religiosas, conocidas también como guerras santas o protegidas por mandato divino, en especial las protagonizadas por lo europeos cristianos en contra de las propuestas religiosas de Asia; de este periodo solo destacaremos las conocidas cruzadas (1096 – 1291DC).
- Edad Moderna: Este periodo se caracteriza por el dominio absoluto de los imperios europeos, los cuales habían logrado expandir su control en Asia y África, razón por la cual la mayoría de los conflictos se desarrollaron entre dos reinados europeos; aunque destacaremos todo el proceso de conflicto y guerras que implico el descubrimiento de América a finales del siglo XV.



- Edad contemporánea: Es en esta época que se comienza a ver como la guerra se comporta como un fenómeno de carácter global, y deja de centrase en la influencia de Europa, caracterizado por un incremento en el numero de fallecidos (aunque esto se debe principalmente al incremento en la natalidad) y especialmente a un proceso de avance en las tecnologías bélicas o para la guerra (armamento).

Por último, quedaría preguntarnos por los motivos o razones de las guerras, siempre en todo conflicto se aluden razones nobles, como la lucha por el pueblo, la defensa de lo "propio", la legitima defensa, entre muchas otras; sin embargo, siempre existen motivos perversos y egoístas, como por ejemplo la lucha por el poder, la creencia en una superioridad propia, o intereses económicos y políticos.

Por último, quisiera resaltar la teoría del filósofo italiano, Norberto Bobbio, el propone que la guerra ha sido un proceso que ha permitido el desarrollo y avance de la humanidad, y que dicho avance se ve reflejado en la disminución de los conflictos bélicos o de las guerras ("Sociales 11". Pág. 123); en definitiva, un pensamiento idealista y bello, aunque siempre quedara la pregunta de si algún día ese "progreso" conllevara el desarrollo de una paz absoluta.

Fuente:

- "Sociales 11" (s/f) Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Escribe una reflexión, de mínimo dos párrafos y máximo una hoja, donde reflejes que es la guerra para ti, cual es el propósito que crees que tienen estos procesos, y que opinas sobre el conflicto y la guerra tanto a nivel global como en el caso colombiano.